



Brian Torres Villalobos

Dr. Agenor Abarca Espinosa

Resumen

Medicina del trabajo

5 "C"

Comitán de Domínguez Chiapas a 13/09/2024

La medicina del trabajo en la historia .

La medicina y el trabajo se han ido fortaleciendo para si mismas a lo largo de la historia, han ido construyendo una relación moderna, gracias a las enfermedades o patologías laborales y una consolidación de una tradición dentro de la medicina para pobres, todo esto nacerá gracias a esas patologías y su relación con la toxicología.

Encontramos a lo largo de la historia a grandes personajes que fueron pilares de la medicina del trabajo debido a sus grandes aportaciones, entre ellos los más importantes son:

Henry E. Sigerist, quien propuso que se debería revisar la historia de la humanidad a través de la historia del trabajo, por su importancia en la creación y mantenimiento de las sociedades. Otro gran personaje fue Galeno, quien nos habló e hizo énfasis sobre la penosa y avergonzada situación de los esclavos y penados, encadenada y abrumados por el calor que extraían el cobre de las minas de cartagena, como una nota costumbrista, y no como un escenario patológico . Esta aportación dio lugar a que se hiciera una gran atención o visualización sobre lo sucedido en ese preciso momento y lugar, pero no fue hasta finales del XIX e inicios del XX antes de la primera guerra mundial que la medicina del trabajo mediante el reformismo social, evoluciona como un sistema de compensaciones por accidentes y enfermedades laborales.

Cabe recalcar que las primeras “Morbi Metallici” las cuales por significado son enfermedades derivadas del contacto con metales , se describieron en los comienzos de la edad Moderna.

Continuando con la historia podemos recalcar del siglo XV, a mediados de este, se prestaba mucha atención, a los abundantes accidentes traumáticos y de enfermedades respiratorias entre la plomería minera. Puesto que estos trabajadores de minería pasaban mucho tiempo bajo tierra, con poca oxigenación y muy expuestos a todos los químicos de los minerales encontrados, esto mismo provocaba un factor de riesgo toxicológico muy grande para contraer enfermedades.

Fue hasta 1700 que se creó el puesto de médicos de minas, promovido por los poderes públicos, aparecen los métodos de compensación de enfermedades o la muerte, gestionados por la red de empresas mineras.

En el siglo XVII se investigó sobre los efectos tóxicos del plomo y del mercurio ya que estos eran los más comunes entre los trabajadores de la minería. Así mismo se empezaron a investigar los riesgos de la actividad minera en esta época y ya que toda producción artesanal y manufacturera estaba asociada con daños para la salud, en la población en pobres.

Bernardino Ramazzani apareció en ese mismo periodo de tiempo haciendo la publicación de dos ediciones (1ra y 2da) las cuales hablaban y retomaban la importancia de las enfermedades de los artesanos.

Eso dio un gran impacto en la sociedad y fue así mismo en los años 1700, pero para ser más específicos fue en 1765 cuando Francisco López de Arévalo apareció escribiendo una carta sobre los padecimientos de los mineros de Almaden al Dr. François Thiéry el cual incluyó en su obra:

- Observaciones de física
- Medicina en diferentes lugares de España (1791).

Entonces para ir resumiendo un poco podemos recalcar que José Páres y Franqués, fueron los que describieron sistemáticamente la patología laboral en las minas de Almaden y de las condiciones de vida y de trabajo de los Mineros.

El primer escenario industrial se dió por la acumulación de cambios sociales, producto de la industrialización que condujo al desarrollo de una actividad investigadora sobre la nueva clase operaria urbana en distintos países, inicialmente con una argumentación sanitaria.

Eso dio paso a brotes de fiebre pútrida entre 1781-1784, así que pasó de llegar a ser una enfermedad de lugares cerrados a la industria y derivados de ello se hicieron las primeras recomendaciones para mejorar las condiciones higiénicas de los trabajadores textiles.

Fue Patisseri quien diseñó por primera vez estadísticas de mortalidad por actividad laboral, además de la prohibición de los oficios peligrosos.

Así mismo el recibir compensaciones para accidentados y jubilados.

Posterior a todo lo sucedido fue Charles Turner Thackrah, cirujano 1831, quien advirtió el costo del desarrollo y progreso a costa de la salud de los trabajadores.

Posterior a ello aparece un personaje muy importante de la historia el cual es Pedro Felipe Monlau el cual es reconocido por la "Higiene industrial" puesto que dedujo que el balance global del proceso industrial era negativo, y que debía rechazarse.

Así mismo aparece un gran personaje como es Juan Giné Partagás quien es conocido por la "Higiene del trabajo" ya que propuso que la producción industrial fuera perfeccionada si dañar la salud de las personas, ni la salud pública.

Posterior a ello fue Chadwick quien estableció las bases para el desarrollo a gran escala del saneamiento urbano.

En conclusión.

La medicina del trabajo ha ido evolucionando a lo largo de los muchos años y es de vital importancia conocerla, ya que como es dicho "quien no conoce la historia está destinado a repetirla", y tener todas estas fuentes de hechos y sucesos, como manejaron las situaciones y fueron con el paso del tiempo lidiando y construyendo todo para brindar una salud más digna hasta el día hoy, nos hace ser sabedores de las dificultades en el pasado con las aún presentes actualmente y con ello saber que debemos de poder brindar un mejor trato de salud del trabajo y de salud pública a la sociedad ya que un factor de riesgo grande para la sociedad, nos afecta a todos.